

Depósito legal ppi 201502ZU4662 Esta publicación científica en formato digital es continuidad de la revista impresa Depósito Legal: pp 197402ZU789 • ISSN: 1315-9518 • ISSN-E: 2477-9431

Universidad del Zulia. Revista de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales Vol. XXIX, Número Especial 7, junio 2023

Revista de Ciencias Sociales

Esta publicación científica en formato digital es continuidad de la revista impresa Depósito Legal: pp 197402ZU789 ISSN: 1315-9518



Revista de Ciencias Sociales (RCS) Vol. XXIX, Número Especial 7, junio 2023. pp. 127-140 FCES - LUZ • ISSN: 1315-9518 • ISSN-E: 2477-9431 Como citar APA: Atoche-Silva, L. A., Calonge-De La Piedra, D. M., Horna-Calderón, V. E., y García-Ramírez, E. M. (2023). Trabajo infantil como factor de riesgo en la conducta antisocial de adolescentes: Un análisis descriptivo-comparativo. *Revista de Ciencias Sociales (Ve)*, XXIX/Número Especial 7), 127-140.

Trabajo infantil como factor de riesgo en la conducta antisocial de adolescentes: Un análisis descriptivo-comparativo

Atoche-Silva, Luz Angelica*
Calonge-De La Piedra, Dina Marisol**
Horna-Calderón, Víctor Eduardo***
García-Ramírez, Edwin Martín****

Resumen

Estudiar la conducta antisocial en adolescentes que realizan trabajo infantil, tiene un significado potencial al conocer el comportamiento considerando diversas variables sociodemográficas. El objetivo de esta investigación fue identificar los niveles de la conducta antisocial en adolescentes que están expuestos al trabajo infantil, considerando el sexo, grado de instrucción y grupo etario. Fue un estudio aplicado con un diseño descriptivo comparativo, participaron 151 adolescentes de la ciudad de Trujillo-Perú a quienes se les administró un cuestionario que mide la conducta antisocial y delictiva compuesto de 40 ítems. Los hallazgos más importantes demuestran que los adolescentes presentan niveles regulares y altos de comportamiento antisocial, los que no estudian, tienen tendencia a presentar mayor comportamiento antisocial, los adolescentes de 15 y 16 años presentan con más prevalencia este tipo de comportamiento. Por lo tanto, es importante desarrollar actividades de prevención con adolescentes entre las edades de 11 años tratando de instaurar estilos de vida más adaptativos y entrenamiento en habilidades sociales que les permitan tener una mayor calidad en las relaciones interpersonales, y con los adolescentes mayores 15 años, ayudaría mucho desarrollar estrategias de afrontamiento para tener un mejor desarrollo personal.

Palabras clave: Trabajo infantil; conducta antisocial; conducta delictiva; delincuencia; infracción de las normas

•

Doctora en Educación. Magíster en Docencia Universitaria. Docente en la Universidad Nacional de Frontera, Sullana, Perú. E-mail: latoche@unf.edu.pe ORCID: https://orcid.org/0000-0002-2901-2326

Doctora en Psicología. Docente en la Universidad César Vallejo, Trujillo, Perú. E-mail: dcalonge@ucv.edu.pe ORCID: https://orcid.org/0000-0002-8346-637X

Doctorando en Psicología. Maestro en Psicología con mención en Psicología Educativa. Docente a Tiempo Completo en la Universidad San Ignacio de Loyola, Lima, Perú. E-mail: <u>victor.hornac@usil.pe</u> ORCID: <u>https://orcid.org/0000-0002-3071-5491</u>

Doctor en Psicología. Magister en Docencia Universitaria. Docente en la Universidad César Vallejo, Trujillo, Perú. E-mail: egarciar@ucv.edu.pe ORCID: https://orcid.org/0000-0002-3483-1158

Child labor as a risk factor in adolescent antisocial behavior: A descriptive-comparative analysis

Abstract

Studying antisocial behavior in adolescents who perform child labor has a potential meaning by knowing the behavior considering various sociodemographic variables. The objective of this research was to identify the levels of antisocial behavior in adolescents who are exposed to child labor, considering sex, educational level and age group. It was an applied study with a comparative descriptive design, 151 adolescents from the city of Trujillo-Peru participated, who were administered a questionnaire that measures antisocial and criminal behavior composed of 40 items. The most important findings show that adolescents present regular and high levels of antisocial behavior, those who do not study tend to present greater antisocial behavior, adolescents aged 15 and 16 present this type of behavior more prevalently. Therefore, it is important to develop prevention activities with adolescents between the ages of 11 trying to establish more adaptive lifestyles and training in social skills that allow them to have a higher quality of interpersonal relationships, and with adolescents over 15 years of age. It would help a lot to develop coping strategies to have a better personal development.

Keywords: Child labor; antisocial behavior; delinquent behavior; delinquency; violation of the rules.

Introducción

Se entiende por comportamiento antisocial a un conjunto de conductas e indicadores considerados como desviados (Fariña, Vázquez y Arce, 2011), se incluyen todas las acciones agresivas e impulsivas que intriguen las normas sociales (Sánchez, Galicia y Robles, 2018); tiene una mayor prevalencia en el periodo adolescente dadas sus características de transitoriedad e inestabilidad, los problemas que acontezcan en este periodo, repercuten en el desarrollo de comportamientos antisociales (Smith, Ireland y Thornberry, 2005).

La génesis de este comportamiento, aún sigue siendo materia de investigación, puesto que se encuentran diversos factores asociados. Por ejemplo, se ha encontrado que las características de la conducta antisocial, están vinculadas con las prácticas de crianza, el bajo autocontrol, y se inicia en la primera infancia (Tehrani y Yamini, 2020; Eme, 2020); otros sostienen que se vincula con la ingesta de sustancias psicoactivas de los

padres durante la primera infancia; mientras que otros aluden que se asocia con el nivel educacional de la familia (Tzoumakis et al., 2020; Feder et al., 2020); otros autores afirman que tiene asociación con las conductas impulsivas en la niñez, la violencia intrafamiliar, entre otras; todas estos factores influyen para que los adolescentes desarrollen un comportamiento antisocial (Vera y Alay, 2021; Shaffer et al., 2022; Defoe et al., 2022).

Un asunto que está bien definido, es que los hombres presentan mayor comportamiento antisocial y delictivo comparado con el sexo femenino (Feder et al., 2020); por lo tanto, el estudio de esta variable es muy oportuno. Claro está, que actualmente, las tasas de delincuencia han crecido exponencialmente, haciendo que exista inseguridad, se formen grupos de pandillas y en algunos casos se cometan homicidios o cualquier otro hecho, lo cual constituye un grave peligro al bienestar de la comunidad (Frick y Marsee, 2018). En ese sentido, un vistazo a esta problemática en los diferentes ámbitos ayudará a tener

una mayor comprensión para su análisis respectivo.

En un contexto internacional, de acuerdo a la Organización Mundial de la Salud (OMS, 2020), todos los años ocurren doscientas mil muertes entre adolescentes de 10 a 29 años, lo que representa un 43% de todos los homicidios que suceden anualmente. Se observa que, en México, 4.500 adolescentes son llevados a prisión y se les impone cargos de infracción de las normas sociales, así como atentar contra la seguridad de la población (Azaola, 2015).

Sin embargo, esta cifra en el 2021 se ha multiplicado, según Arellano (2021), se han cometido 3.35 millones de delitos, la mayoría de ellos por jóvenes menores de 25 años; en República Dominicana, según la Oficina Nacional de Estadística (ONE, 2021), durante los años 2007 y 2019, se han detenido a 24.000 jóvenes debido a conductas de transgresión a los estatutos jurídicos, siendo los problemas con las drogas y el robar las dos principales imputaciones.

A nivel nacional, según el Programa Nacional de Centros Juveniles (PRONACEJ, 2021), existen 2.584 adolescentes internados por conductas de infracción a la ley, de los cuales 2.451 son hombres y 133 de los adolescentes son mujeres; con respecto a las sentencias de los menores, en todo el Perú existen 11.238 adolescentes que tienen condena establecida, 9.082 son del sexo masculino y 2.156 son mujeres (Instituto Nacional de Estadística [INE], 2021).

Estas estadísticas, indican que la conducta antisocial cada día se incrementa y se da con mayor prevalencia en la población adolescente de 15 años (Seisdedos, 2001). En tal sentido, su estudio es importante, porque ayuda a conocer las características de este comportamiento y cómo afecta a su desarrollo personal y social. Diversos estudios se han realizado en relación a este tema; en esta ocasión el objetivo de esta investigación consiste en identificar los niveles de la conducta antisocial en adolescentes que se encuentran expuestos al trabajo infantil, considerando el sexo, grado de instrucción y grupo etario, para su análisis.

1. Fundamentación teórica

1.1. Conducta o comportamiento antisocial

En el contexto del trabajo infantil se hacen planteamientos desde el ámbito internacional: al respecto, Garaigordobil y Maganto (2016) en España realizaron una investigación que estuvo orientada a identificar la incidencia del comportamiento antisocial y hacer un análisis considerando factores sociodemográficos, en el cual se trabajó con un universo muestral de 3.026 jóvenes cuyas edades eran de 12 a 18 años; encontrando que el 16,6% presentaron altos niveles de comportamiento antisocial delictivo, el 10% de adolescentes presentó un riesgo alto, el resto se encontró en un nivel regular de conductas antisociales: las muieres presentaban menos conducta antisocial, v los adolescentes de 16 a 18 años presentaron mayor comportamiento delictivo.

Cabrera et al. (2021), en México, analizaron cómo se asocian los estilos de crianza y los comportamientos desviados, en una muestra de sujetos que tenían problemas con la ley, la muestra fue de 70 personas, encontrando que el 80% presentaban indicadores altos de conducta antisocial, encontrando que el control conductual materno tiene una asociación con el comportamiento antisocial 0.222; p= .014 ≤ .05.

En el ámbito nacional, Rivera y Cahuana (2016) buscaron identificar cómo influye la dinámica familiar en el desarrollo de la conducta antisocial en un grupo de jóvenes adolescentes, se encontró como resultado que el funcionamiento familiar, incluido la figura paterna, son elementos que predicen los comportamientos desviados en este grupo poblacional; entre los factores de riesgo se han encontrado maltrato de los niños y mala convivencia de los progenitores, así como la ingesta de sustancias psicoactivas por parte de los cuidadores, son los que incrementan este comportamiento delictivo.

Por su parte, Flores y García (2019) en Lima, hicieron un trabajo que buscó conocer cómo se relacionan los lazos parentales y el

comportamiento considerado desviado, donde participaron 239 adolescentes, encontrando que el cuidado de la madre se asocia significativamente con la conducta antisocial, así como la sobreprotección tiene una baja relación con el comportamiento antisocial y delictivo.

Amerita explicar de manera breve algunos aspectos teóricos de la conducta antisocial. En este sentido, se lo define como un comportamiento que no se ajusta a las normas y estatutos que orientan los estilos de vida en la sociedad y se explica por diversos factores personales, sociales y ambientales (DeLisi v Vaughn, 2014; Seigfried-Spellar, Villacís-Vukadinović v Lynam, 2017). Los comportamientos antisociales son el resultado de individuos que intentan aumentar su placer en las cosas que hacen (Tehrani y Yamini, 2020). En esta investigación se define a la conducta antisocial, como un comportamiento que ocurre de continuo en la sociedad v se da con mayor prevalencia a los 15 años; se caracteriza por la infracción de las normas dentro y fuera del hogar (Seisdedos, 2001; Andreu v Peña, 2013).

El principal comportamiento antisocial y delictivo de los adolescentes incluye: Desviación general, como robo, consumo de alcohol, uso de drogas, hacer trampa en los exámenes y llegar tarde a la escuela; desafiar a los padres, como gritarle al padre o a la madre o ir en contra de los deseos de los padres; y agresividad, como peleas grupales a puñetazos (Ma, Li v Pow, 2011; Jones, Miller y Lynam, 2011); es una conducta egocéntrica que carece de empatía (Burt, y Donnellan, 2009; 2010; Wang et al., 2015). Además, en este actuar puede influir la pérdida de valores. puesto que tal como lo señalan Meriño et al. (2021), el valor, se exhibe como origen de la actuación; por tanto, existen en el individuo como formaciones motivacionales de la personalidad, así como conductas frente a la responsabilidad, honradez y el trabajo.

Para Seisdedos (2001), la conducta antisocial tiene dos dimensiones: La conducta antisocial propiamente dicha, que abarca actuaciones como tocar la puerta y salir huyendo, ensuciar la calle arrojando basura voluntariamente, o coger alguna pertenencia que no le corresponde; la segunda es la conducta delictiva, que hace alusión a los comportamiento que infrinjan los estatutos contenidos en la ley, como el robo, portación de armas para alguna pelea, y obtener dinero mediante la amenaza a las personas que considera más débiles (Andreu y Peña, 2013).

1.2. Trabajo infantil

De acuerdo con Reséndez et al. (2019). la infancia, representa la etapa de la vida en la cual el ser humano demanda mayores cuidados, así como protección, por parte de sus padres o cuidadores. Asimismo, para Terranova et al. (2019), constituye "una etapa de vital importancia, por ser el inicio de la edad escolar, integrado a ello el progreso motor, cognoscitivo, social y personal que atraviesa el ser humano" (p.331). Por lo cual, "es evidente que la infancia es una de las etapas más importantes de la especie humana, así como la más vulnerable e indefensa" (Reséndez et al., 2019, p.67); por tanto, si no se atiende con responsabilidad, favoreciendo experiencias infantiles adecuadas, así como estableciendo conductas socialmente deseables, puede ocasionar comportamientos desviados en ese grupo etario.

Sin embargo, la realidad en la sociedad de muchos países es otra muy distinta, cuando tal como lo señalan Reséndez et al. (2019), se visualiza a jóvenes menores que vagan por las calles, "vendiendo periódico, limpiando parabrisas de los autos en los cruceros, fungiendo como "cerillos" en las tiendas de autoservicio y otras muchas actividades, que se traducen en trabajo infantil" (p.67); generalmente mal remunerado, atentando contra su desarrollo armónico, así como expuestos al peligro y riesgo de ser fácilmente manipulables.

Al respecto, de acuerdo con Horowitz y Trivitt (2007), el trabajo infantil tiene implicancias en la conducta antisocial en los adolescentes; aunque otros estudios indican que, cuando los adolescentes trabajan, los niveles de conducta antisocial disminuyen (Apel et al., 2008). Lo que se tiene que analizar, son las condiciones en cómo se desarrolla el trabajo en los adolescentes. Considerando el contexto de la población objeto de estudio, el estar expuestos a la calle, sin tener normativas, sin horarios, sin supervisiones, hace que se incurra en comportamientos que infringen las reglas sociales.

Si bien es cierto, son diversos los trabajos de la conducta antisocial que se han realizado; no obstante, la mayoría de ellos han trabajado con alumnos que asisten regularmente a la escuela, así también se ha realizado análisis de correlación considerando otras variables, pero muy poco se ha estudiado, cómo se presenta este comportamiento desviado en esta población que son trabajadores de la calle y sobre todo tomando en cuenta que un gran porcentaje no estudia.

En este sentido, la ejecución de este trabajo tiene una importancia singular: Por un lado, permite analizar el marco teórico sustentado en diversas investigaciones; por otro lado, constituye un antecedente a nivel regional para que se pueda seguir estudiando esta variable en poblaciones similares; finalmente. los resultados permitirán conocer las características de la conducta antisocial, y así poder establecer medidas de intervención, con la finalidad de atenuar estos comportamientos que representan problemas graves para la inserción y desempeño adecuado en la sociedad. Bajo este tenor, esta pericia estuvo enfocada a identificar las características del comportamiento antisocial en jóvenes adolescentes que realizan trabajo infantil en la calle, considerando elementos como el sexo, el nivel educacional y grupo etario.

2. Metodología

La investigación fue de tipo aplicada (Sánchez, Reyes y Mejía, 2018), porque se ha hecho uso del conocimiento teórico existente para clarificar cómo se presenta el comportamiento desviado en la muestra

de sujetos y poder plantear mecanismos de intervención. El diseño fue descriptivo comparativo (Hernández-Sampieri y Mendoza, 2018), porque se han realizado caracterizaciones, luego se han buscado establecer diferencias entre variables sociodemográficas como el grado de instrucción, el sexo y la edad.

En la investigación han participado 151 adolescentes de la ciudad de Trujillo, en Perú. Estos adolescentes provienen de familias disfuncionales, otros han sido abandonados por sus padres, un gran porcentaje de ellos no estudia ni la primaria ni han logrado completar sus estudios secundarios; para sobrevivir, tienen que trabajar en la calle vendiendo golosinas y otros productos relacionados. Cada participante para ser incluido en el estudio ha tenido que cumplir ciertos criterios, como son tener una edad entre 12 a 18 años, ser trabajador de la calle y tener la disposición para desarrollar el cuestionario.

Como instrumento, se ha empleado el cuestionario de la conducta antisocial y delictiva adaptado en España por Seisdedos (2001). Es una escala que consta de 40 preguntas: Las primeras 20, evalúan la conducta antisocial; y las otras 20, miden las conductas delictivas en los adolescentes; se aplica en un tiempo de 20 minutos aproximadamente, su administración puede ser individual, así como colectiva, y se aplica en ámbitos educativos sociales y clínicos.

En cuanto las propiedades psicométricas del cuestionario, han sido adecuadas; en la validez convergente, se ha encontrado que las dimensiones tienen una alta relación con el puntaje total de la escala de conductas antisociales y delictivas: El factor de conductas antisociales fue de 0.89 y las conductas delictivas 0.84. En cuanto a la confiabilidad, se han encontrado valores en el rango esperado, a nivel general la escala tiene un índice de 0.97 y en sus factores fue de 0.95 y 0.96, lo que indica que los datos tienen una buena característica de reproducibilidad.

Para realizar esta investigación se ha seguido el siguiente procedimiento: En primer lugar, se han hecho los contactos con

la municipalidad de Trujillo-Perú, puesto que los adolescentes pertenecen a un programa instaurado por la municipalidad, esto con la finalidad de pedir información sobre los lugares dónde se encuentran trabajando estos adolescentes. Obtenida esta información, se ha salido a las calles a buscarlos, a fin de poder tener un conocimiento más vivencial de las condiciones de su trabajo y el horario adecuado para poder llegar a ellos y hacer la recolección de información. Finalmente, ubicado a los adolescentes se han aplicado los instrumentos de manera presencial, así como por grupos, debido a que no se los pudo reunir a todos en un solo grupo. Terminado el proceso de aplicación de instrumentos, se elaboró la base de datos en Excel para realizar el procesamiento de los datos en el SPSS v26.

Con la finalidad de obtener la fiabilidad del instrumento, se ha empleado el coeficiente de Alfa de Cronbach, la validez convergente referida a las relaciones entre las dimensiones y la variable, ha sido obtenida mediante el estadígrafo *Spearman*. Para establecer las características entre los niveles de conducta antisocial, se ha usado las tablas de frecuencia; y a fin de encontrar el grado de asociación del comportamiento desviado con el sexo, nivel de instrucción y grupo etario, se han empleado estadígrafos no paramétricos.

3. Trabajo infantil como factor de riesgo en la conducta antisocial

El comportamiento desviado es un fenómeno que se incrementa exponencialmente en la adolescencia (Feder et al., 2020; Jansen, 2022), y está asociado con otros problemas de comportamiento (Nasaescu et al., 2020). El trabajo infantil, el nivel de estudios, la pérdida de valores, la dinámica familiar inadecuada produciendo situaciones de abandono, son factores que se asocian con el comportamiento antisocial (Afifi et al., 2019; Reséndez et al.,

2019; Espostis et al., 2020; Meriño et al., 2021).

Al hacer un análisis de las características de la conducta antisocial, se observan niveles regulares y altos, lo que implica que parcialmente este grupo de adolescentes que realizan trabajo infantil en la calle se muestran agresivos, rompen las reglas dentro y fuera del hogar, no tienen un adecuado control de sus impulsos y necesitan mejorar su empatía en proceso de interacción con sus demás compañeros (DeLisi y Vaughn, 2014; Seigfried-Spellar et al., 2017); así también, en algunas ocasiones realizan conducta como armar grupos y salir a las calles fomentando el desorden y generando incomodidad ante los demás (Seisdedos, 2001).

Estos hallazgos encontrados tienen una doble importancia: Por un lado, se contribuye a la literatura científica, puesto que se ha estudiado la conducta antisocial en adolescentes que realizan trabajos no adecuados para su edad, por lo tanto, se constituye en un antecedente local que motivará a otros investigadores a seguir analizando estas variables con adolescentes que presenten estas características en su comportamiento. Por otro lado, ayuda a comprender la importancia de fortalecer las dinámicas familiares y las formas de crianza de los niños, así como el ponerles límites y reglas claras que actúen como normas de vida, también bajo resultados de la conducta antisocial, se podrá hacer recomendaciones oportunas para intervenir, sobre todo en los 15 y 16 años que es el grupo con mayor prevalencia en este comportamiento.

A continuación, se interpretan desde las variables que se identificaron en la realización de esta investigación: Referido al nivel educacional de los adolescentes, se puede observar en la Tabla 1, que de los 150 sujetos que han participado en la investigación, el 78% si estudian en algún centro educativo; mientras que un 22% no estudia actualmente.

Tabla 1 Grado de instrucción de los adolescentes que participaron en el estudio

Variable	Frecuencia	Porcentaje
Adolescentes que estudian	117	78,0
Adolescentes que no estudian	33	22,0
Total	150	100,0

Fuente: Elaboración propia, 2023.

Según la Tabla 2, referido a los niveles del comportamiento desviado, se puede evidenciar que, el 44,7% presenta bajos niveles de conducta antisociales, un 33,3% presenta un alto nivel, y un 22% tiene un

rango regular de conductas considerada desviada. De manera general, se observa que, el mayor porcentaje presenta un bajo nivel de comportamiento antisocial dentro de sus relaciones interpersonales.

Tabla 2
Niveles de conductas antisociales y delictivas en los adolescentes

Variable	Frecuencia	Porcentaje
Nivel bajo de conductas antisociales	67	44,7
Nivel regular de conductas antisociales	33	22,0
Nivel alto de conductas antisociales	50	33,3
Total	150	100,0

Fuente: Elaboración propia, 2023.

Las Tablas 3 y 4, presentan los hallazgos de las características de la conducta desviada en los adolescentes. Se observa que en el estudio han participado 150 personas, 102 hombres y 48 mujeres (ver Tabla 3). Se visualiza que no existe

una significancia debido a que el P valor fue de 0,710 (ver Tabla 4). Sin embargo, al analizar el promedio de rangos, se observa que son los hombres los que tienen mayores conductas delictivas en comparación con las mujeres.

Tabla 3
Características de las conductas antisociales-delictivas en función al sexo

Rango	Sexo	N	Rango promedio	Suma de rangos
Total	Hombre Mujer Total	102 48 150	76,38 73,64	7790,50 3534,50

Fuente: Elaboración propia, 2023.

Tabla 4
Estadísticos de prueba de la conducta antisocial-delictiva

Estadísticos de prueba			
	Total		
U de Mann-Whitney	2358,500		
W de Wilcoxon	3534,500		
Z	-,372		
Sig. asintótica (bilateral)	,710		

Fuente: Elaboración propia, 2023.

Atoche-Silva, Luz Angelica; Calonge-De La Piedra, Dina Marisol; Horna-Calderón, Víctor Eduardo y García-Ramírez, Edwin Martín

Trabajo infantil como factor de riesgo en la conducta antisocial de adolescentes: Un análisis descriptivo-comparativo

Según los resultados de las Tablas 5 y 6, que explican cómo se presentan estas conductas antisociales tomando como base el grado educacional; al analizar los rangos promedio, se observa que son los adolescentes que no estudian los que presentan mayor

comportamiento antisocial (ver Tabla 5). No obstante, no hay una significancia de este comportamiento en relación a los que estudian y los que no acuden a ningún centro de estudios, debido a que la significancia bilateral fue de 0.088, tal como se aprecia en la Tabla 6.

Tabla 5 Características de la conducta antisocial- delictiva en relación al nivel educacional de los adolescentes

Rango	Estudios	N	Rango promedio	Suma de rangos
	Si	117	72,38	8469,00
Conductas antisocial-delictiva	No	33	86,55	2856,00
	Total	150		

Fuente: Elaboración propia, 2023.

Tabla 6 Estadísticos de prueba de las características de la conducta antisocial- delictiva

Estadísticos de prueba		
	Total	
U de Mann-Whitney	1566,000	
W de Wilcoxon	8469,000	
Z	-1,708	
Sig. asintótica(bilateral)	,088	

Fuente: Elaboración propia, 2023.

En las Tablas 7 y 8, que presentan cómo es la conducta desviada considerando el rango de edad, se ha encontrado que los adolescentes de 15 y 16 años, son los que presentan mayor comportamiento antisocial, seguido por los que son mayores de 17 años (ver Tabla 7). Asimismo, se puede observar que sí existe

diferencias significativas de los niveles del comportamiento desviado analizado según el grupo etario, debido a que la significancia fue de 0.000 (ver Tabla 8). Esto significa que, las edades de mayores riesgos para que los adolescentes desarrollen este comportamiento es 15 y 16 años.

Tabla 7 Características de la conducta antisocial-delictiva en función al grupo etario

			0 1	
Rango	Edad	N	Rango promedio	
Total	<= 12 13 - 14 15 - 16 17-17	6 57 67 20	67.75 52.33 71.03	

Fuente: Elaboración propia, 2023.

Tabla 8
Estadísticos de prueba de las características de las conducta antisocial- delictiva

Estadísticos de prueba			
	Total		
H de Kruskal-Wallis	22,633		
Gl	3		
Sig. Asintótica	,000		

Fuente: Elaboración propia, 2023.

La conducta antisocial entre hombres y mujeres ha sido objeto de diversos investigadores (Cale y Lilienfeld, 2002; Sánchez, Galicia et al., 2018; Ehlers et al., 2022). Aún no existe un consenso sobre si la condición biológica es un factor que predispone para un mayor desarrollo del comportamiento antisocial, puesto que en ello confluyen una variedad de factores.

Con la finalidad de encontrar diferencias entre sexos, se ha evidenciado que no existe diferencia significativa, dado que el valor de significancia es de 0,710 (ver Tabla 4) mucho mayor que 0.05 que es el valor de prueba, lo que quiere decir que el hecho de ser varón o del sexo femenino no determina que se tenga mayor o menor comportamiento antisocial; sin embargo, al observar la suma de los rangos promedio, se observa que son los hombres los que presentan mayor conducta antisocial, pero la diferencia no es significativa.

Tomando como referencia estos análisis cualitativos, de que son los hombres quienes presentan mayor conducta antisocial, se pueden citar los resultados del trabajo de Ehlers et al. (2022), quienes han encontrado que las mujeres presentan menos sintomatología de conducta que infringen las reglas sociales en comparación con los hombres; similares resultados son encontrados por Garaigordobil y Maganto (2016), quienes hallaron que los varones tienen mayores comportamiento considerado desviados en comparación con el sexo femenino, aunque el tamaño del efecto no fue significativo.

Lo anterior, permite tener una comprensión más holística sobre el incremento de la conducta antisocial, se debe intervenir en otras variables como son las buenas prácticas en valores, incursionar en actividades deportivas que ayude a que hombres y mujeres puedan canalizar adecuadamente sus energías producto de los momentos desagradables que pasan en su vida; por otra parte, estos hallazgos ayudan a tener una comprensión acerca de que la cuestión del comportamiento antisocial, es un tema cultural, depende de las normativas de cada pueblo que regulen los comportamiento de las personas.

Otro aspecto importante que merece subrayarse es cómo el nivel educacional se relaciona con la conducta antisocial, lo cual ha sido material de estudio por algunos investigadores (Hwang et al., 2020; Ang et al., 2020). Se ha encontrado que, en la población adolescente, el grado de instrucción entendido como el estar ausente de toda la actividad escolar no presenta una diferencia significativa, debido a que la significancia fue de 0.088 (ver Tabla 6).

Sin embargo, al analizar la sumatoria de rangos, se observa que los adolescentes que no cuentan con estudios presentan mayores conductas antisociales en comparación con los que sí asisten a la escuela; por lo tanto, se puede sostener que en alguna medida el grado de instrucción que facilita adquirir una perspectiva más integrada y completa de la vida, ayuda a estar ocupado en diversas actividades que les permite la consecución de sus metas del futuro. Cuando menos nivel de educación se tenga, más se cometerá infracción de las normas y desafíos de la autoridad, así como a los padres y en cualquier otro espacio donde se desenvuelven (Jones et al., 2011; Andreu v Peña, 2013).

Considerando la importancia del nivel educacional y cómo este actúa como un componente regulador del comportamiento desviado y que transgrede continuamente las normas, algunas investigaciones han encontrado resultados análogos, por lo que sus recomendaciones son mejorar el entorno educativo para prevenir que estos comportamientos se sigan acrecentando (Reinke y Herman, 2002). Otro factor asociado a la conducta antisocial tiene que ver con las

prácticas de crianza, algunas investigaciones han determinado que el 80% de adolescentes que tuvieron un control materno, presentan altos niveles de comportamiento antisocial, es decir, el estilo de crianza es un factor de riesgo para tal conducta (Cabrera et al., 2021).

Estos resultados ayudan a clarificar la importancia que tiene que los adolescentes pasen el tiempo en sus estudios, adquiriendo y fortaleciendo sus habilidades sociales, que le permitan tener un mayor desempeño social, pero también creando una red de contactos que les ayuden a instaurar estilos de vida más adaptados que respondan a las necesidades de su entorno.

Por lo tanto, es importante que, desde las autoridades de las Unidades de Gestión Educativa Locales, directores de las instituciones educativas, junto con los padres de familia, puedan gestionar programas donde se busque reinsertar a los adolescentes que realizan trabajo infantil en las calles, con esto no se busca que no trabajen, sino que desarrollen actividades que les permitan tener un mayor crecimiento personal. La adolescencia deviene un periodo caracterizado por diversas transformaciones que abarcan desde lo físico, psicológico y social (Yurgelun-Todd, 2007; Lissak, 2018), debido a esta variedad de cambios psicológicos.

En este periodo se desarrolla con mayor prevalencia la conducta negativista desafiante, que después da origen a la conducta antisocial (Smith et al., 2005). Al buscar encontrar una asociación con la edad y el comportamiento desviado en los adolescentes, se ha encontrado que sí existen diferencias significativas (ver Tabla 8), son los de 15 a 16 años los que presentan mayores comportamiento antisociales, seguidos por los que son mayores de 17 años, lo que significa que la edad sí determina el que desarrollen menor o mayor conducta antisocial; por lo tanto, es una variable que se tiene que tomar en cuenta en el abordaje y selección de la población para desarrollar estrategias de intervención.

Según los resultados encontrados, respecto a los años en la adolescencia donde se presenta mayor conducta antisocial, en España

también se han reportado hallazgos similares en una muestra de adolescentes (Seisdedos, 2001); en igual sentido, las investigaciones a nivel nacional reportan resultados análogos siendo la edad donde se presentan mayores casuísticas 12 a 13 años (Rivera y Cahuana, 2016); otras investigaciones reportan que la mayor prevalencia de esta comportamiento está entre los 15 a 16 años (Flores y García, 2019), lo cual también robustece los resultados encontrados.

El aporte social de estos resultados es sustancial, puesto que han permitido confirmar que la edad de 15 y 16 años son los periodos más propensos para desarrollar conductas desadaptadas, que ponen en riesgo al bienestar físico y moral de la sociedad, ello constituye una base para que las actividades que se ejecuten para prevenir o enseñar estrategias de afrontamiento, se centren en este periodo específico; así también, permite comprender que sería de mucho beneficio que desde los 10 años los preadolescentes participen en actividades que les ayuden a tener un desarrollo personal libre de la influencia del consumo de algunas sustancia psicoactiva, integración de pandillas, entre otras, que refuerzan la conducta antisocial en este sector de la población.

Conclusiones

La conducta antisocial en los adolescentes que realizan trabajo infantil en las calles, se encuentra en niveles regulares y altos, es decir, infringen las normas dentro y fuera del hogar, desafían la autoridad de los padres e incurren en comportamiento donde se amenaza su bienestar físico, así como psicológico, y se tiene como factor de riesgo la sobreexposición en actividades que no están acorde a su edad.

Si bien es cierto que no se ha reportado significancia entre los niveles de las conductas antisociales en función al sexo y al nivel educacional, se han encontrado que los hombres presentan mayores conductas antisociales, los adolescentes que no estudian

presentan mayores conductas antisociales, con respecto a los que llevan un periodo de estudios regulares. Lo que sí está bien definido, es que la edad de 15 y 16 años es el periodo donde el comportamiento antisocial tienen una mayor prevalencia seguido por los adolescentes mayores de 17 años.

Los hallazgos encontrados tienen una singular relevancia debido a que han permitido identificar la forma en cómo se presenta el comportamiento antisocial en los adolescentes, y sobre todo la edad donde este comportamiento tiene una mayor incidencia, lo que constituye una línea diagnóstica para que las autoridades de las organizaciones municipales y no gubernamentales, puedan desarrollar diversas actividades que ayuden a atenuar los efectos de este problema social.

Una de las limitaciones que se ha tenido en este trabajo, es que se ha trabajado 151 sujetos, la mayor cantidad de participantes han sido hombres, lo que puede haber influido para obtener las comparaciones considerando el sexo, por lo que sería importante que, en futuros trabajos, se comparen características, pero manteniendo similar cantidad de muestra, lo cual ayudaría a robustecer los resultados. Así mismo, sería importante que se sigan desarrollando estudios con estas variables, considerando muestras más amplias y estableciendo comparaciones entre grupos en función a las zonas geográficas.

Referencias bibliográficas

- Afifi, T. O., Fortier, J., Sareen, J., y Taillieu, T. (2019). Associations of harsh physical punishment and child maltreatment in childhood with antisocial behaviors in adulthood. *JAMA Network Open*, 2(1), e187374. https://doi.org/10.1001/jamanetworkopen.2018.7374
- Andreu, J. M., y Peña, M. E. (2013). Propiedades psicométricas de la Escala de Conducta Antisocial y Delictiva en adolescentes. *Anales de Psicología*, 29(2), 516-522. https://dx.doi.org/10.6018/analesps.29.2.135951

- Ang, R. P., Li, X., Huan, V. S., Liem, G. A. D., Kang, T., Wong, Q., y Yeo, J. Y. P. (2020). Profiles of antisocial behavior in school-based and at-risk adolescents in Singapore: A latent class analysis. *Child Psychiatry & Human Development*, *51*(4), 585-596. https://doi.org/10.1007/s10578-019-00941-1
- Apel, R., Bushway, S. D., Paternoster, R., Brame, R., y Sweeten, G. (2008). Using state child labor laws to identify the causal effect of youth employment on deviant behavior and academic achievement. *Journal of Quantitative Criminology*, 24(4), 337-362. https://doi.org/10.1007/s10940-008-9055-5
- Arellano, S. (8 de noviembre de 2021).

 Sobre la delincuencia (III): Jóvenes, quienes más delinquen. *México Social. La cuestión social en México*.

 https://www.mexicosocial.org/masdelinquen-jovenes/
- Azaola, E. (2015). Diagnóstico de las y los adolescentes que cometen delitos graves en México. Fondo de las Naciones Unidas para la Infancia (UNICEF). https://bit.ly/2XzixK7
- Burt, S. A., y Donnellan, M. B. (2009). Development and validation of the Subtypes of Antisocial Behavior Questionnaire. *Aggressive Behavior*, 35(5), 376-398. https://doi.org/10.1002/ab.20314
- Burt, S. A., y Donnellan, M. B. (2010).

 Evidence that the Subtypes of Antisocial Behavior questionnaire (STAB) predicts momentary reports of acting-out behaviors. *Personality and Individual Differences*, 48(8), 917-920. https://doi.org/10.1016/j.paid.2010.02.021
- Cabrera, G., Londoño, N. H., Arbeláez, J. S., Álvarez, M. C., y Gamboa, A. M. (2021). Prácticas de crianza parental

Atoche-Silva, Luz Angelica; Calonge-De La Piedra, Dina Marisol; Horna-Calderón, Víctor Eduardo y García-Ramírez, Edwin Martín

Trabajo infantil como factor de riesgo en la conducta antisocial de adolescentes: Un análisis descriptivo-comparativo

- y conducta antisocial en adolescentes en conflicto con la ley. *Pensando Psicología*, 17(1), 1-22. vhttps://doi.org/10.16925/2382-3984.2021.01.03
- Cale, E. M., y Lilienfeld, S. O. (2002). Sex differences in psychopathy and antisocial personality disorder: A review and integration. *Clinical Psychology Review*, 22(8), 1179-1207. https://doi.org/10.1016/S0272-7358(01)00125-8
- Defoe, I. N., Khurana, A. Betancourt, L. M. Hurt, H., y Romer, D. (2022). Cascades from early adolescent impulsivity to late adolescent antisocial personality disorder and alcohol use disorder. *Journal of Adolescent Health*, 71(5), 579-586. https://doi.org/10.1016/j.jadohealth.2022.06.007
- DeLisi, M., y Vaughn, M. G. (2014). Foundation for a temperament-based theory of antisocial behavior and criminal justice system involvement. *Journal of Criminal Justice*, 42(1), 10-25. https://doi.org/10.1016/j.jcrimjus.2013.11.001
- Ehlers, C. L., Schuckit, M. A., Hesselbrock, V., Gilder, D. A., Wills, D., y Bucholz, K. (2022). The clinical course of antisocial behaviors in men and women of three racial groups. *Journal of Psychiatric Research*, 151, 319-327. https://doi.org/10.1016/j.jpsychires.2022.04.038
- Eme, R. (2020). Life course persistent antisocial behavior silver anniversary. Aggression and Violent Behavior, 50, 101344. https://doi.org/10.1016/j.avb.2019.101344
- Espostis, M. D., Pinto, S. M., Humphreys, D. K., Sale, R. D., Bowes, L. (2020). Child maltreatment and the risk of antisocial behaviour: A population-based cohort study spanning 50 years. *Child Abuse & Neglect*, 99, 104281. https://doi.org/10.1016/j.chiabu.2019.104281

- Fariña, F., Vázquez, M. J., y Arce, R. (2011).
 Comportamiento antisocial y delictivo:
 Teorías y modelos. En C. Estrada,
 C. Chan y F. J. Rodríguez (Coords.),
 Delito e intervención social: Una
 propuesta para la intervención
 profesional (pp. 15-54). Universidad
 de Guadalajara.
- Feder, K. A., Ali, M. M., Sherman, L. J., Letourneau, E., Barry, C. L., Stuart, E. A., y Mutter, R. (2020). Elevated prevalence of antisocial behavior in adolescent children whose mothers misuse opioids. *Drug and Alcohol Dependence, 215*, 108153. https://doi.org/10.1016/j.drugalcdep.2020.108153
- Flores, T. N., y García, E. E. (2019). Lazos parentales y conducta antisocial delictiva en adolescentes del Distrito Víctor Larco Herrera [Tesis de pregrado, Universidad Cesar Vallejo]. https://repositorio.ucv.edu.pe/handle/20.500.12692/30312
- Frick, P. J., y Marsee, M. A. (2018). Psychopathy and developmental pathways to antisocial behavior in youth. In C. J. Patrick (Ed.), *Handbook of psychopathy* (pp. 456-475). The Guilford Press.
- Garaigordobil, M., y Maganto, C. (2016).

 Anti-social behavior in adolescents and Young adults: Prevalence in the Basque Country and differences as a function of socio-demographic variables. *Acción Psicológica*, 13(2), 57-68. http://dx.doi.org/10.5944/ap.13.2.17826
- Hernández-Sampieri, R., y Mendoza, C. (2018). *Metodología de la investigación: Las rutas cuantitativa, cualitativa y mixta*. McGraw-Hill/Interamericana Editores. S.A.
- Horowitz, A. W., y Trivitt, J. R. (2007). Does child labor reduce youth crime? *Kyklos*, 60(4), 559-

- 573. https://doi.org/10.1111/j.1467-6435.2007.00385.x
- Hwang, S., Waller, R., Hawes, D. J., y Allen, J. L. (2020). Callous-Unemotional traits and antisocial behavior in south Korean children: Links with academic motivation, school engagement, and teachers' use of reward and discipline. *Journal of Abnormal Child Psychology, 48*(9), 1183-1195 https://doi.org/10.1007/s10802-020-00663-2
- Instituto Nacional de Estadística INE (2021).

 Estadística de condenados: Adultos
 / Menores. Año 2020. Instituto
 Nacional de Estadística. https://www.
 ine.es/prensa/ec_am_2020.pdf
- Jansen, L. M. C. (2022). The neurobiology of antisocial behavior in adolescence; current knowledge and relevance for youth forensic clinical practice. *Current Opinion in Psychology*, 47, 101356. https://doi.org/10.1016/j.copsyc.2022.101356
- Jones, S. E., Miller, J. D., y Lynam, D. R. (2011). Personality, antisocial behavior, and aggression: A meta-analytic review. *Journal of Criminal Justice*, 39(4), 329-337. https://doi.org/10.1016/j.jcrimjus.2011.03.004
- Lissak, G. (2018). Adverse physiological and psychological effects of screen time on children and adolescents: Literature review and case study. *Environmental Research*, 164, 149-157. https://doi.org/10.1016/j.envres.2018.01.015
- Ma, H. K., Li, S. C., y Pow, J. W. C. (2011). The relation of internet use to prosocial and antisocial behavior in Chinese adolescents. *Cyberpsychology, Behavior, and Social Networking,* 14(3), 123-130. https://doi.org/10.1089/cyber.2009.0347
- Meriño, V. H., Martínez, C. Y., Hernández, I., y Vallejo, E. A. (2021). Valores de estudiantes universitarios:

- Universidad Católica Luis Amigó Medellín Colombia. *Revista de Ciencias Sociales (Ve), XXVII*(E-4), 455-467. https://doi.org/10.31876/rcs.y27i.37019
- Nasaescu, E., Zych, I., Ortega-Ruiz, R., Farrington, D. P., y Llorent, V. J. (2020). Patrones longitudinales de conductas antisociales en la adolescencia temprana: una clase latente y un análisis de transición latente. *The European Journal of Psychology Applied to Legal Context*, 12(2), 85-92. https://doi.org/10.5093/ejpalc2020a10
- Oficina Nacional de Estadística de República
 Dominicana ONE (6 de julio de
 2021). La posesión de drogas y el robo
 son los principales delitos que cometen
 los adolescentes en el país. Oficina
 Nacional de Estadística de República
 Dominicana. https://bit.ly/3A8ygBz
- Organización Mundial de la Salud OMS (8 de junio de 2020). Violencia juvenil: Datos y cifras. *Organización Mundial de la Salud*. https://bit.ly/2tzj9Oy
- Programa Nacional de Centros Juveniles
 PRONACEJ (2021). Boletín
 estadístico marzo. PRONACEJ.
 https://bit.ly/3bLb1El
- Reinke, W. M., y Herman, K. C. (2002). Creating school environments that deter antisocial behaviors in youth. *Psychology in the Schools*, 39(5), 549-559. https://doi.org/10.1002/pits.10048
- Reséndez, M. A., Villanueva, A., Dimas, A., y Dragustinovis, H. R. (2019). Trabajo infantil: Una realidad social en el Estado Tamaulipas-México. *Revista de Ciencias Sociales (Ve), XXV*(4), 65-74.
- Rivera, R., y Cahuana, M. (2016). Influencia de la familia sobre las conductas antisociales en adolescentes de

Atoche-Silva, Luz Angelica; Calonge-De La Piedra, Dina Marisol; Horna-Calderón, Víctor Eduardo y García-Ramírez, Edwin Martín

Trabajo infantil como factor de riesgo en la conducta antisocial de adolescentes: Un análisis descriptivo-comparativo

- Arequipa-Perú. *Actualidades en Psicología*, *30*(120), 85-97. https://doi.org/10.15517/ap.v30i120.18814
- Sánchez, A., Galicia, I. X., y Robles, F. J. (2018). Conductas antisociales-delictivas en adolescentes: Relación con el género, la estructura familiar y el rendimiento académico. *Alternativas en Psicologías*, (38), 80-98. https://bit.ly/2WFJxCz
- Sánchez, H., Reyes, C., y Mejía, K. (2018).

 Manual de términos en investigación científica, tecnológica y humanística.

 Universidad Ricardo Palma.
- Seigfried-Spellar, K. C., Villacís-Vukadinović, N., y. Lynam, D. R. (2017). Computer criminal behavior is related to psychopathy and other antisocial behavior. *Journal of Criminal Justice*, 51, 67-73. https://doi.org/10.1016/j.jcrimjus.2017.06.003
- Seisdedos, N. (2001). Cuestionario de Conductas Antisociales-Delictivas (A-O). Editorial El Manual Moderno.
- Shaffer, R. M., Forsyth, J. E., Ferraro, G., Till, C., Carlson, L. M., Hester, K., Haddock, A., Strawbridge, J., Lanfear, C. C., Hu, H., y Kirrane, E. (2022). Lead exposure and antisocial behavior: A systemic review protocol. *Environment International*, 168, 107438. https://doi.org/10.1016/j.envint.2022.107438
- Smith, C. A., Ireland, T. O., y Thornberry, T. P. (2005). Adolescent maltreatment and its impact on young adult antisocial behavior. *Child Abuse & Neglect*, 29(10), 1099-1119. https://doi.org/10.1016/j.chiabu.2005.02.011
- Tehrani, H. D., y Yamini, S. (2020). Parenting practices, self-control and anti-

- social behaviors: Meta-analytic structural equation modeling.

 Journal of Criminal Justice, 68, 101687. https://doi.org/10.1016/j.jcrimjus.2020.101687
- Terranova, A. E., Viteri, E. A., Medina, G. M., y Zoller, M. J. (2019). Desarrollo cognitivo y funcionalidad familiar de infantes en las comunidades urbanomarginales de Ecuador. *Revista de Ciencias Sociales (Ve)*, *XXV*(E-1), 330-340. https://doi.org/10.31876/res.y25i1.29626
- Tzoumakis, S., Whitten, T., Piotrowska, P., Dean, K., Laurens, K. R., Harris, F., Carr, V. J., Green, M. J. (2020). Gender and the intergenerational transmission of antisocial behavior. *Journal of Criminal Justice*, 67, 101670. https://doi.org/10.1016/j.jcrimjus.2020.101670
- Vera, L. J., y Alay, A. (2021). El maltrato en la familia como factor de riesgo de conducta antisocial en adolescentes. *ReHuSo: Revista de Ciencias Humanísticas y Sociales*, 6(1), 23-40. https://doi.org/10.5281/zenodo.5512717
- Wang, M.-C., Deng, Q., Armour, C., Bi, X. Y., y Zeng, H. (2015). The psychometric properties and factor structure of the antisocial process screening device self-report version in Chinese adolescents. *Journal of Psychopathology and Behavioral Assessment*, 37(4), 553-562. https://doi.org/10.1007/s10862-015-9486-x
- Yurgelun-Todd, D. (2007). Emotional and cognitive changes during adolescence. Current Opinion in Neurobiology, 17(2), 251-257. https://doi.org/10.1016/j.conb.2007.03.009